



Animer la vie au collège

Depuis la rentrée scolaire 2017, les collèges ont dans l'obligation de mettre en place un Conseil de vie collégienne (CVC). Cette instance permet de favoriser les échanges entre les élèves, l'équipe éducative, les parents et le chef d'établissement. Elle agit sur quatre grands axes : l'organisation générale de la scolarité, l'organisation du travail personnel et de l'accompagnement des élèves, l'amélioration du climat scolaire et la formation des différents représentants.

depuis octobre 2017, les Francas de Saône-et-Loire mènent une expérimentation en accompagnant le CVC du collège Anne-Frank de Montchanin sur l'amélioration du climat scolaire et la formation des représentants collégiens.

L'année a été découpée en deux temps : la formation des participants et la réalisation des différents projets.

La formation reposait sur différents points. Le premier module qui aborde le fonctionnement du CVC, est nécessaire pour que les différents membres puissent s'épanouir dans leurs rôles et dans leurs missions. Pour cela, il a fallu partir des représentations

Les cours inversés permettent aux élèves de présenter des sujets aux enseignants. Ceux-ci sont choisis par « les professeurs en herbe ».

des différents membres, afin de construire avec eux le CVC qui leur correspond. Le second axe de travail s'articulait autour de la prise de parole des élèves : l'art d'argumenter, de défendre une opinion et de discuter dans un cadre calme et respectueux des autres. Celui-ci est indispensable, afin d'assurer le fonctionnement de l'instance et le bon déroulement des projets. Le dernier point reposait sur la démarche de projet. Pour cela, les membres du CVC ont dû déterminer l'ensemble des étapes afin de construire une démarche commune.

Cet exercice leur a permis de s'approprier leur méthode de travail pour la mise en place de leurs projets. La formation terminée, les membres du CVC en ont défini trois : *L'info mensuelle*, le Final des troisièmes et des cours inversés. Ensuite, les participants se sont répartis en groupes de travail favorisant une collaboration entre les adultes et les élèves.

L'info mensuelle est un journal du collège. Les personnes travaillant dessus rassemblent différentes brèves (sorties, voyages scolaires, dates importantes, etc...) pour ensuite afficher *L'info mensuelle* dans le collège. Le premier numéro est prévu pour le mois de juin.

Le Final des troisièmes est une journée conviviale marquant la fin de leur parcours au collège. Les élèves s'organisent pour proposer des activités et un goûter.

Pour terminer, les cours inversés permettent aux élèves de présenter des sujets aux enseignants. Ceux-ci sont choisis par « les professeurs en herbe ». La première séance a lieu début juin et concerne l'équitation.

L'expérience fut un réel succès, tant dans la mise en place des actions que dans le dynamisme de l'instance. L'association, par son statut de « partenaire de l'école », a été sollicitée par l'établissement pour l'animation du CVC. Cette expérimentation s'inscrit dans le partenariat annuel avec le Conseil départemental de Saône-et-Loire et dans le cadre du projet académique, « Dijon académie apprenante ». ■

Morgane Pinet

Animatrice pédagogique
Association départementale
des Francas de Saône-et-Loire
morgane.pinet@francas71.org